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杭州新闻·热线

杭州艮山东路和备塘路口附近，有一处绿地公园。不久前，在这个公园里，发生了一起案子，“受害者”是100

多棵树木。无辜被砍的这些树木大多只剩下一个矮矮的树桩，还有的身上挨了几刀后，斜在那里摇摇欲坠。

“凶手”到底是谁？

公园里100多棵树木被锯，谁是“凶手”
城管部门表示：责任人确定后，将根据情节，处以树木价值1~5倍的罚金

本报讯“在我心里，这个学校像樱花，它

存在的时间很短，但却很灿烂。”今年76岁的

陈国光这样描述自己的母校——民办吴山初

级中学。这所学校曾出现在吴山脚下，是杭

州第一批民办中学之一。

昨天上午，在杭州茅家埠的一处茶舍里，

70多位长者聚集于此。

“我们今天聚会的人平均年龄肯定70岁

了，我们这帮老同学聚在一起，来庆祝吴山中

学 60 周年华诞。”这次聚会的负责人之一陈

国光向钱报记者介绍，“我是吴山中学的第一

届毕业生。”

昨天上午，89 岁的老校长赵绍谦在女儿

的陪伴下，来到了聚会现场。昔日的学生们

见到老校长欣喜异常，拿着手机跑到老校长

身边握手、合照：“赵校长，你还记得我吗？我

是某某某啊。”

赵绍谦笑着不断点头：“这批同学真的特

别重情谊，现在都难得一见了。”

时光荏苒，60 年前，1957 年从部队转业

回来的赵绍谦才29岁，他成为了这所刚成立

的民办吴山初级中学的第一任校长。

民办吴山初级中学是杭州建国后的第一

批民办中学，“当时是为了解决一部分孩子的

读书问题，面向全杭州招生。第一批招生有

200多学生，都是走读生。”赵绍谦说。

之后，吴山中学几经搬迁和改名，直到

1970年被并入杭州市五四职业高级中学，即

现在的杭州市美术职业学校。

李振华是吴山中学的第一批老师，在她

的记忆里，吴山中学当时尽管是民办中学，但

是毕业生们却很优秀。“他们每个人后来都在

各自的职业领域有所成就。”

在网上查阅吴山中学的历史，所获资料

确实不多，然而这所只存续了13年的民办中

学，却铭刻在了每一个毕业生的青春记忆中。

当年 16 岁的陈国光在报纸上看到了学

校的招生信息，他过来报名，“说实话，当时学

校并不好看，教室是以前的教堂，操场也没

有，都是我们同学一起劳动建起来的。”

孙素文和陈国光同届，对她来说，吴山中

学的求学经历对她的一生影响都很大。

“学校教会了我自强自立。”孙素文坦言，

那时的民办中学实力较弱，“为了证明我们不

比公办学校学生差，大家都特别努力，无论学

习上还是劳动上。”

孙素文骄傲地说，他们那一届同学有不

少被保送进了杭四中、杭二中。

“我记得老师也特别负责，有次市里有比

赛，我们老师起很早帮我们一起备赛。”孙素

文在毕业后选择当了一名老师，就有吴山中

学求学经历的影响。

本报记者 金洁珺

吴山初中是杭州第一批民办中学，存续了13年

70多位老人聚在一起，给消逝的母校过60岁生日

本报记者 詹程开 文/摄

公园里100多棵树木
莫名其妙被砍掉了

这些被砍伐的树木，原本生长在艮山东

路和备塘路口附近的一处绿地公园内。紧邻

着这个公园的是杭甬高速路。由于公园附近

有道路施工，还有的区域已经拆迁，所以这个

公园的人气并不旺。很多人从外面路过，但

走进来转转的很少。

钱报记者在公园内看到，这些被砍伐的

树木很多都是被人用电锯锯断的。在公园

里，留下了大量矮矮的树桩，还有个别树木被

人为地砍了几刀，摇摇欲坠地斜立在那里。

根据城管部门提供的一份被砍伐树木统

计清单，被砍伐的树木一共包含6个树种，总

共100多棵，其中包括：乐昌含笑80棵，广玉

兰14棵，银杏1棵，无刺构骨3棵等。

“就前段时间，我看到有四五个人在这里

砍树，他们用电锯在那里锯，声音特别吵。”附

近一家洗车店的工作人员吴先生说，他们差

不多在这里砍了两三天，“反正那几天，我每

天都听到声音的。我还以为是园林部门的工

作人员，还想着，怎么把好端端的树木都砍掉

了呀。就算要移动，一般也都是连根挖走

的。像这么砍树的我是头一次看见，太野蛮

了。”

杭州市江干区城市管理行政执法局彭埠

中队副中队长徐波告诉钱报记者，这些树木

被砍伐的情况，还是前几天负责园林养护的

工人发现后报警的。

“可是，后来我们询问当时被送到派出所

的砍树工人，但是对方却一问三不知，什么都

说不出来，像这样大规模树木被人砍伐的情

况，真的是非常少见。”

一旦“凶手”认定
将处以树木价值1~5倍的罚金

那么，这些砍树的到底是什么人呢？

徐波说，经过调查，他们了解到，由于建

设施工需要，杭州市城市基础设施建设发展

中心曾在杭州市园文局办理过这里的迁移树

木审批，并且获批了行政许可。

根据行政许可决定书，同意迁移乔、灌木

1544株。

昨天下午，钱报记者联系了杭州市城市

基础设施建设发展中心的相关负责人王工。

王工表示，由于紧邻公园的高速公路需要进

行改造抬升建设，改造抬升的红线已经画到

了这个公园的绿地范围内，所以，就需要在施

工建设前把相关的绿化进行迁移。“我们当时

已经通过招投标的方式，确定相应的园林公

司，来负责进行这里的绿化迁移工作。”

关于这次出现的大面积的树木被砍伐的

情况，王工表示，目前他们也正在调查了解相

关的情况。

钱报记者也了解到，当时中标负责树木

迁移的是杭州金狮市政园林工程有限公司。

不过，公司的蒋总表示，这次发生树木被砍伐

的情况，他们并不知情。

“我们合同的施工时间是去年5月份，合

同的工期是10天，项目早就完成。我们迁移

的树木都是要迁到苗圃里去的，不会用砍伐

的方式，而且这次被砍伐的树木和我们当时

迁移的审批清单上的树种也不一样。”蒋总

说，“我们当时有一个小疏忽，就是完工后，因

为种种原因没有去办理相应的交工手续，不

过和这次的事情完全无关。”

徐波表示，接下来他们还将继续调查，来

确认责任的主体单位，同时，还要对这些被砍

的树木进行市场价值认定。根据认定的价

值，才能确定最后进行行政处罚的具体金

额。根据情节的轻重，处罚金额的范围为树

木价值的1~5倍。
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